

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

Acogido a la franquicia e inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103.

Apartado de Correos: 1010.

Dirección telegráfica: "Diario Habana" Teléfono 57

Precios de suscripción.

UNION POSTAL	12 meses... \$21.50 oro.	I. DE CUBA	12 meses... \$15.00 plata.	HABANA	12 meses... \$14.00 plata.
	6 id.... \$11.00 "		6 id.... \$ 8.00 "		6 id.... \$ 7.00 "
	3 id.... \$ 6.00 "		3 id.... \$ 4.00 "		3 id.... \$ 3.75 "

TELEGRAMAS POR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR

Diario de la Marina ESPAÑA DE HOY

Madrid, Febrero 12. DIFICULTADES

Entre los gobiernos de España y Francia han surgido dificultades a causa de la cuestión marroquí. El Gobierno francés ha formulado nuevas pretensiones sobre envío de tropas españolas a Marruecos; pretensiones que el Gobierno español rechaza alegando que España está en el deber de cumplir lo pactado en la Conferencia de Algeciras.

PREOCUPACIONES

Tienen muy preocupado al Gobierno las consecuencias que para España pueda tener la cuestión marroquí, a la que dedicará estos días el Gabinete un Consejo de Ministros con el fin de tratarla extensamente.

LOS MOROS

Una numerosa comisión de las kábilas fronterizas de Ceuta ha visitado al Comandante General de aquella plaza haciendo grandes demostraciones de adhesión a España. La Comisión rogó al Comandante General que acepte los nombramientos propuestos por las kábilas fronterizas a Melilla para entenderse en nombre de dichas kábilas con las autoridades españolas.

CONDECORACION

El Cónsul de España en Tetuán ha entregado al Bejé de aquella plaza las insignias de la Cruz Blanca de primera clase del Mérito Militar, que el Gobierno le ha concedido por servicios prestados a España. El acto se ha efectuado con mucha solemnidad.

COMERCIANTE

Por no poderlo asistir su dueño se vende, con armatoste y demás enseres, el establecimiento de quincallería "La Casa Blanca," en la calle principal y en el lugar más céntrico (Avenida Central número 211) de la ciudad de Cárdenas. Está muy acreditado y tiene buena marcha. Informarán en el mismo.

ACTUALIDADES

Discurriendo *El Mundo* sobre la soberanía de la república cubana dice lo que sigue:

La República conservará su soberanía. Son muchos los intereses que así lo aconsejan. Los Estados Unidos, por su comercio interior y por su política exterior, no pueden acariar la incorporación de Cuba a su territorio. Toda garantía que ahora pudieran desear y hasta solicitar las otras naciones respecto de seguridad de vidas y haciendas en Cuba, ha de ser, a la vez, garantía de nuestra independencia y soberanía; porque lo único que podría hacernos vacilar como nación de gobierno propio, serían las revoluciones y cuanto por impedir las se prevea y se acuerde, resultaría prenda de paz, de independencia y de soberanía para Cuba.

Como se ve, todos vamos estando ya de acuerdo sobre el importantísimo asunto de las garantías.

Estas son necesarias, arte todo y sobre todo, para defender la independencia.

Y no es preciso que sean vejaminosas. Al contrario, serán tanto más eficaces cuanto menos ofendan el sentimiento nacional y cuanto menos desprestigio produzcan al gobierno propio.

Y si además nos ahorrasen el peligro del militarismo, podría decirse con verdad que eran unas garantías buenas, bonitas y baratas.

No obstante tal convencimiento, añade *El Mundo*, los candidatos a la presidencia de la República deberán dedicar una parte de su plan de gobierno a ese interesante aspecto de nuestra situación política, porque no basta que en los Estados Unidos haya el propósito de que la República cubana subsista; es preciso que en Cuba tengamos la resolución firme de no permitir la independencia y soberanía.

Esperemos a que los candidatos hablen. Mientras tanto, ¿por qué hemos de hablar los independientes?

En esto último no estamos de acuerdo: los independientes debemos hablar, aunque no sea más que para animar a los candidatos a que lo hagan.

Y debemos hablar claro; todavía más claro que *El Mundo*, pues este entre "la resolución firme de no perder la independencia y soberanía" y la declaración leal de que "lo único que podría hacernos vacilar como gobierno propio serían las revoluciones" y que por consiguiente, "cuanto por impedir las se prevea y se acuerde resultaría prenda de paz, de independencia y de soberanía para Cuba," pone palabras y conceptos que dejan oscuro el pensamiento, y merced a esa excesiva prudencia puede suceder que los candidatos no vean con bastante claridad que *El Mundo*, opina, como nosotros, que las garantías son necesarias tanto o más que para salvar los intereses de los extranjeros, para asegurar la independencia.

"Federación" se ocupa con mucho interés del DIARIO, en su forma acostumbrada.

Y mejor haría en contestar la pregunta que en "El Despertar Obrero" del día 8 se ha dirigido el dueño de la imprenta donde el órgano del Comité Federativo se editaba, pregunta que es la siguiente:

"¿Cuándo piensa el Comité Federativo dar los últimos originales a la imprenta para terminar el Balance del Comité de Auxilios y de la Huelga de Torcedores? No lo sabemos, lo que sí sabemos, es que desde el 19 de Septiembre de 1907 a la fecha, tenemos tres pliegos y no le vemos el pelo a terminarlo."

La pregunta es sugestiva, pero parece que el Comité Federativo no conoce más cuentas que las del Gran Capitán y aun estas las rinde cuando le acomoda.

Dice *La Discusión* en su ingeniosa sección de *Ecos y Notas* que el director del DIARIO es el único candidato para Presidente de la República.

Y fúndase en que Rivero ha pronunciado discursos en Caibarién, Sagua y Santo Domingo.

Algo exagera el colega al llamar discursos a unos sencillos y forzados brinlis.

Pero de todas suertes conste que le agradecemos muy de veras su indicación.

Tanto que si llegase a prosperar, el primer decreto que firmaría el Director del DIARIO sería nombrando Secretario de Instrucción Pública y Bellas Artes al chispeante redactor de *Ecos y Notas*.

O Ministro Plenipotenciario de Cuba en Madrid, si así lo prefiere.

BATURRILLO

Si en la práctica de gobierno cometió muchos errores don Tomás Estrada Palma, en sus declaraciones oficiales solía palpitar una generosa intención, y un gran fondo de moral en sus consejos. El gobernante era malo; el anciano educador era bueno.

Y don Tomás dijo, entre otras cosas bellas, durante una de sus excursiones a provincias, que doquiera que un caserío se levantase, era preciso erigir la escuela y el templo, indispensables factores de civilización, luz del cerebro y pan del espíritu, abono de ciencia y rocío de creencias, sin los cuales no puede fructificar el árbol santo del humano progreso.

No digo yo que el templo sea precisamente católico. Donde el vecindario rechace los dogmas de Roma, alce los suyos otra iglesia; donde las sectas disidentes se consideren fuertes, erijan sus capillas. Pero donde las familias

hayen adquirido y conservado sus virtudes, al calor de la fe católica, surja la cruz, emblema del martirio del primer Libertador de los siglos, y la ternura inefable de la maternidad irradie de la imagen de María, símbolo y representación de los más bellos inagotables tesoros de bondad del corazón femenino.

Recordo esto, a propósito de lo que están haciendo los buenos vecinos del humilde caserío de Meneses. Reuníronse el otro día tres cuantos, con el propósito de construir allí una iglesia bajo la advocación del Carmen. De primera intención se recolectaron 691 pesos oro español. E l hacendado don José Francisco Delgado y sus dos hermanos ofrecieron solares, gratis, a esconor, para la obra. Ya la suscripción excede de 900 pesos, y continúa calurosa la adhesión del pueblo campesino, presto, no obstante su penuria, a realizar pequeños sacrificios pecuniarios, en cambio de futuros bienes morales.

Y uno de los generosos iniciadores me consulta si creo que el Ayuntamiento debe contribuir, oficialmente, al objeto. Y contesté que no. Entiendo la libertad de conciencia de manera tan precisa, que no pueda limitarse en lo más mínimo el derecho del ciudadano a creer lo que quiera, a honrar a la Divinidad en la forma exterior que le plazca y a hacer de sus creencias íntimas la manifestación más pública y solemne; pero, a la vez, no obligando a nadie, por muy indirectamente que ello sea, al mantenimiento del culto que su alma no profesa.

El gobierno de los pueblos—Municipio, Provincia y Estado—es una cosa muy distinta del gobierno de las almas—Iglesia, pastor, Evangelio y oración.—Pues a las cargas públicas contribuye toda la población, así el ecuyente como el ateo, que en la consignación del presupuesto municipal ó general no vaya incluido un solo centavo del inerecido para las obras del templo, ni una sola peseta del católico para la capilla del protestante. No es el Ayuntamiento, representación de todos los intereses locales, el que debe hacer iglesias; basta que se ponga a la apertura de garitos y lupanares. Es la familia quien puede erigir altares en honor de María, personificación del amor humano, y en homenaje a Jesús, encarnación de la inagotable bondad divina.

Los concejales de Meneses, como tales concejales, no deben fastimar el sentimiento de los vecinos no católicos, cuyos intereses comunales administran. Pero como vecinos, como padres de niños bautizados y de hijas que rezan, obligados están a cooperar decididamente a la gran obra edificadora que la iglesia realiza; que han realizado todas las Iglesias, en mayor ó menor proporción, en el curso de los siglos.

De mí, que no acabo de comprender qué concepto tienen de la libertad de conciencia, y qué noción del libre examen y del respeto mutuo, estos pretensos filósofos anti-católicos que nos han asido.

Pugnaban por la separación de la Iglesia y el Estado; protestaban cuando el gobierno colonial, sosteniendo como derecho legítimo aquel matrimonio, perseguía a la Logia masónica, y cuando el clero, fuerte en el apoyo oficial, excomulgaba al inerecido. Se anhela—yo mismo anhelo siempre—un gran respeto a la conciencia ajena, iguales garantías para todos los cultos y respeto profundo para todos los derechos. Y cuando en la organización política del país llegamos a ese punto, este matrimonio va al templo a echar nitrato de plata en la pila de agua bendita, para que las devotas se quemen la piel; aquel payaso, va a interrumpir con chillidos la solemnidad de la ceremonia; y hasta maestros de escuela, que han debido leer en la historia y conocer algo de la humana psicología, hacen el alarde de irrespetuosidad en la casa ajena, contrariando los hábitos y lastimando los sentimientos de quienes ni fueron a buscarles para sus ceremonias, ni les dieron derecho a intervenir en actos de un culto que no sostienen.

En tanto, la Logia permanece cerrada para los profanos. El Hermano Guardia Templo no permite la entrada sino a los devotos de Hiranabi, y eso desafiando a los masones irregulares, que vienen a ser los bautistas y congregacionistas del cristianismo. El Pastor protestante, en cuya casa particular se cantan los salmos bíblicos, sólo recibe a los inscriptos en su libro y a los convidados por él. No hay temor de irreverencias y escándalos. Pero a la iglesia católica, que no tiene Guardia-Templo, todo el mundo se cree autorizado para ir, y hacer lo que le venga en ganas. Y cuando un escándalo se produce allí, hombres graves y serenos, *soi disant* apóstoles de la libertad de conciencia, corean con carcajadas el stropello. Eso, como casi todos nuestros errores, y casi todas nues-

tras desgracias, nace de eso: de que no se erigieron juntas la escuela y el templo, do quiera que se levantaron las primeras essitas de un poblado.

Hemos vivido siglos sin escuelas en medio de importantes núcleos de población. Y todavía hay pueblos relativamente cultos, como Meneses, donde las familias que solo se consuelan y fortifican orando al Dios de sus creencias en la forma impuesta por su culto, no tienen tempos donde asistir a las ceremonias que son para ellas tan sagradas por lo menos como puede creer las suyas el masón más enamorado de su ritualismo, ó el protestante más rebeldé al simbolismo de las imágenes.

Levanten su iglesia los vecinos de Meneses, y procuren que el Obispo ponga allí un verdadero sacerdote, negociante ni intrasigente, persuasivo y piadoso. Y procuren que en sus escuelas primarias haya verdaderos educadores, hombres que amen a la niñez y tengan en gran estima su propio personal prestigio; y ellos vivirán prósperos y tranquilos, en ambiente de cultura y confraternidad.

JOAQUIN N. ARAMBURU.

SE ALQUILA

El hermoso edificio que ocupa la gran fábrica de tabacos ROMEO Y JULIETA

REVISTA DE AGRICULTURA

Ha continuado reinando el tiempo seco en toda la República, en la semana última, cayendo sólo a su final algunos aguaceros regulares en varios puntos de las provincias de Santiago de Cuba y Santa Clara, y uno en Batabanó, el día 7; en las demás, únicamente hubo alguna que otra llovizna local, sin importancia para producir efecto alguno sobre las plantas, ni como vulgarmente se dice en el campo, "apagar el polvo". Esta falta de lluvias, unida a la influencia seccante de los vientos del primer cuadrante, que son los que más generalmente han predominado, con más fuerza en las provincias orientales que en las occidentales, y las escasas neblinas que han ocurrido en la semana, resultando en ella año el número de horas de sol, han sostenido bajo el grado higrométrico de la atmósfera y han secado mucho la tierra. Han ocurrido neblinas en varias madrugada, siendo las más frecuentes y densas en Matanzas y en algunos lugares del interior. Va empujándose cada vez más el canal de agua de los pozos y ríos, al extremo que ya en el término de San Cristóbal, de la provincia de Pinar del Río, se han secado muchos de aquéllos, y en toda ella se nota gran disminución en las aguas de los poteros.

Ha sido en general, en la semana, algo más alta la temperatura en los alrededores del medio día, que en la anterior, si bien las noches siguen siendo bastante frescas.

Por la seca reinante no han podido hacerse siembras de caña en los últimos siete días, y en algunos lugares se ha suspendido la preparación de terre-

no por hallarse muy duro para que puedan trabajar eficazmente los arados. La caña nueva, aunque en general presenta buen aspecto, se halla falta de humedad que estimule su desarrollo, en el que por sea causa no ha adelantado últimamente. La que se está moliendo dá muy buen rendimiento respecto a la densidad del guarapo, que es satisfactoria; pero exceptuando muy contados lugares, sigue siendo escaso el del campo en arrosas de caña, resultando algo satisfactorio solamente el de los terrenos bajos, particularmente en la provincia de Santa Clara.

Aunque la zafra sigue adelante sin interrupción, favorecida por las condiciones del tiempo reinante, que le son perfectamente propicias, hay, como se dijo en la revista anterior, varios ignavios, particularmente de la provincia de Santa Clara, que no pueden hacer tareas completas por no encontrar número suficiente de cortadores de caña, aun aumentando el jornal que ordinariamente se ha pagado por ese trabajo en otros años; si bien hay quien cree que aun con ese aumento no presta dicho trabajo aliciente a los brazos, por la poca utilidad que en definitiva vienen a obtener de él, a causa de lo cara que les resulta la subsistencia.

El central "Santa Lucía", de Gibara, empezará a moler el día 17 del corriente, esperando hacer una zafra mayor que la pasada.

El tabaco que hasta el presente se ha cortado en todas las zonas tabacaleras, ha dado, relativamente, satisfactorio resultado con relación a la magnitud de las siembras logradas; y la hoja está secando con excelente coloración, siéndole propicio el tiempo reinante para esa evolución. Muy pocas son las siembras que siguen haciéndose de esa planta, limitadas a los términos de San Luis, Vinales y Cabafias suministrando pasturas, para los otros. Y tanto para esas siembras como para las hechas anteriormente, ó sea para la hoja que no se halla aun en condiciones de cortar, están haciendo falta las lluvias, temiéndose que de no ocurrir éstas pronto, será malo el resultado que se obtenga de la parte de cosecha que queda aun en el campo. En el término de Cifuentes se han hecho últimamente las mayores siembras del año por haberse obtenido buen resultado de los sembreros.

Ya los frutos menores van sintiendo los efectos de la seca, particularmente en la mayor parte de los términos de Vuelta Abajo, en los que su producción resulta actualmente algo escasa, aunque en el resto de la República se hallan en abundancia aun en la generalidad de los mercados. En muchos lugares se siguen haciendo siembras y preparando terrenos para ellas; pero en los altos han tenido que suspenderse éstas y el trabajo de los arados, por no hallarse aquéllos en las condiciones convenientes para prepararlo, ni para admitir las semillas con probabilidades de buena germinación.

Ha terminado la recolección de la cosecha de café, con regular resultado, en el S. de la provincia de Santa Clara. Los poteros se resenten por la seca, disminuyendo los pastos y aguados, con alarma de los ganaderos para los

meses próximos; pero el ganado se conserva aun en buenas condiciones, y hay mucho gordo, particularmente por Vuelta Arriba, en donde está paralizado el negocio sobre esta industria por falta de compradores, ocurriendo, por el NE. de Santa Clara particularmente, que no se vende más que el que se sacrifica allí para el consumo local. En cuanto a su estado sanitario, es regular en Guanajay y bueno en todo el resto de la provincia de Pinar del Río, habiendo desaparecido casi por completo la epidemia del carbunco sintomático que reinaba en el término de Bolondrón, merced a la activa y profusa aplicación de la vacuna preventiva.

También continúa disminuyendo la mortandad de terneros que ocurría por el NE. de Santa Clara, particularmente en el término de Paoetas, si bien en el de Remedios sigue muriendo alguno que otro de éstos; y ocurriendo también casos de muerte de seres adultos, bien casos de muerte de reses adultas.

Cuando el río suena

Dice un refrán que cuando el río suena... Nosotros parodiando la frase diremos, cuando *La Josefina*, Muralla y Villegas está llena de público es señal de que lo que allí se vende es de lo mejorcito. La verdad se impone siempre.

Los testigos en los instrumentos notariales

Sr. Gobernador Provisional (1)

Señor: Jesús María Barraqué, cubano, abogado con bufete abierto en Amargura número 32, y Notario público de esta ciudad, comparece respetuosamente ante la Superior Autoridad de usted y dice:

Que el artículo 27 de la Constitución del Instrumento: "Toda persona tiene el derecho de dirigir peticiones a las Autoridades; de que sus peticiones sean resueltas; y de que se le comunique la resolución que a ellas recaiga."

Utilizo el transcrito precepto constitucional para pedir a usted la promulgación del siguiente Decreto:

Habana, etc.

En uso de las facultades de que estoy investido,

Resuelvo: 1º—Los Notarios autorizarán los instrumentos públicos intervinos sin la presencia de testigos, siempre que den fe de conocer a los comparecientes y éstos sepan y puedan firmar.

2º—En su consecuencia, sólo subsistirá la concurrencia y firma de los testigos instrumentales a que se refiere el artículo 20 de la vigente Ley del Notariado, en el caso de que alguno de ellos ó los dos deban firmar a nombre de uno ó varios otorgantes, por no saber ó no poder hacerlo éstos.

3º—Los Notarios que autoricen instrumentos públicos en los cuales intervengan comparecientes de cuyo conocimiento no den fe, la darán, en

(1) La presente instancia está pendiente de resolución.

EL CASINO

GRAN CAFE Y RESTAURANT

Servicio esmerado. Bebidas de primer orden. Precios moderados.

MONSERRATE ESQUINA A OBISPO, BAJOS DEL CENTRO ASTURIANO.

C. 474

26-1P

LA EMINENCIA CIGARROS

Esta fábrica, sigue poniendo cupones en sus casetillas y no caducan.

J. Vales y Comp.

Galiano, 98.

